

Todavía dirán que la actuación policial en Texcoco-Atenco fue ejemplar.



GAS CALIENTE



El presidente de Bolivia, Evo Morales, anunció que su país pretende aumentar 60 por ciento el precio del hidrocarburo que vende a Brasil y Argentina, aunque aclaró que "vamos a discutir, para no perder la amistad" ■ Reuters

■ 38

Tras memorable victoria, Chivas va contra Pachuca en semifinales

■ Toluca-SLP, el otro duelo

■ 2b a 4b

hoy

La Jornada ecológica

Búsqueda en Internet

opinión

Un día sin migrantes, en México

LEÓN BENDESKY

31

columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 4

MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 30

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ 46

opinión

SERGIO RAMÍREZ 26

IVÁN RESTREPO 26

JOSÉ A. ALMAZÁN GONZÁLEZ 27

CARLOS FAZIO 27

JOSÉ CUELI 54

HERMANN BELLINGHAUSEN 4a

El tema de la bisexualidad polariza a Cuba

■ GERARDO ARREOLA

CORRESPONSAL

LA HABANA, 7 DE MAYO. Una explosiva telenovela destapó el fenómeno de la bisexualidad en Cuba y detonó un insólito debate, que enfrentó a la defensa de la diversidad sexual con el rostro duro de la homofobia.

La serie *La cara oculta de la luna*, que se transmite tres veces por semana, se basa en historias de infectados con el virus de inmunodeficiencia humana (VIH), causante del sida.

Hasta noviembre de 2005, según registros oficiales, había en Cuba 5 mil 422 personas viviendo con VIH, entre seropositivos y enfermos. Del total de contagiados, 80.4 por ciento son hombres, y de este universo 85.7 por ciento son hombres que tienen sexo con hombres.

La controversia empezó desde la primera historia, la

Una telenovela que aborda el sida enfrenta a defensores de la diversidad con homofóbicos

de una adolescente de 14 años que se infecta al iniciar su vida sexual. Pero el choque de opiniones se disparó con el segundo caso, donde un personaje dice en el clímax de la trama: "Soy lo que tú piensas: soy homosexual".

Una expresión similar nunca se había pronunciado en la televisión cubana, donde los personajes gays están reducidos a parodias de pretensiones cómicas y referencias de soslayo.

Las reacciones domésticas fueron esta vez mayores a las habituales tertulias que acompañan a cada telenovela, uno de los espacios más populares de la televisión local.

Entrevistas, comentarios y cartas de lectores irrumpieron en la prensa escrita y hubo programas especiales con te-

lefonemas del público en radio y televisión.

El sitio web *Infomed*, del sistema de salud, abrió un buzón para recibir opiniones sobre la serie. El del Centro Nacional de Educación Sexual (Cenesex) albergó una intensa polémica en su foro habitual y la revista electrónica *La Jiribilla* reservó una edición al tema.

La polémica es el impacto público más relevante en la materia, desde que la película *Fresa y chocolate* cimbró en 1993 a sectores de la sociedad cubana con su alegato contra la intolerancia, a través de la historia de un personaje homosexual.

En la última década la diversidad sexual se manifiesta públicamente en Cuba en distintos grados en circuitos de

la cultura, en políticas de educación y salud pública y en una paulatina reducción del rechazo social.

La mayoría de las opiniones registradas ahora favorece la apertura temática de la televisión y la suma de esfuerzos contra la pandemia provocada por el sida.

"La cara oculta de nuestra sociedad empieza a ser revelada", escribió en *La Jiribilla* el realizador de televisión Vicente González Castro.

Sin embargo, también han surgido fuertes críticas a la historia, en la que un abogado homosexual se relaciona con un albañil, padre y esposo convencionalmente ejemplar, que confirma su bisexualidad y por ello pierde a su familia.

A PAGINA 52

MODERNIDAD MENONITA EN ZACATECAS



En el municipio Miguel Auza, los menonitas de La Honda, quienes se dicen "mejicanos", están asentados en una superficie de 17 mil hectáreas. Aunque mantienen una estructura política y religiosa rígida, en los noventas decidieron introducir adelantos tecnológicos en su producción agrícola y pecuaria, algo que la religión les prohibía. También recurrieron a apoyos oficiales para impulsar sus fábricas de queso y maquinaria. En sus colegios ya se imparte "un poco de español". Los juguetes de sus hijos también son más variados